

# L'OTR met en garde les arnaqueurs

# WARAA

## Les Vainqueurs



«...Si nous voulons saisir pleinement les opportunités du continent africain, nous devons rectifier ce prisme négatif,...»  
dixt Faure Gnassingbé P4

### HCRRUN

Des professionnels des médias à l'école du concept des réparations communautaires et collectives P3

Affaire de vol présumé de 400 millions FCFA

Deux journalistes jetés en prison P5

Cadre d'échanges et de partage



Togocom a célébré la journée du partenaire P6

Université de Kara



La pollution marine au centre d'une formation régionale P5

### Fédération des jeux de commonwealth



# Le Togo fait une entrée remarquable P5

Projet national d'identification biométrique (e-ID Togo)

# Toute personne physique aura bientôt un Numéro d'Identification Unique (NIU)

Le Togo porte un projet national d'identification biométrique (e-ID Togo). Son objectif est d'attribuer à toute personne physique de nationalité togolaise ou résidant au pays, un Numéro d'identification unique (NIU) sur la base de ses données démographiques et biométriques. L'e-ID Togo est l'un des projets phares de la feuille de route gouvernementale.

Ce dernier trimestre de l'année 2023 marque le début de la campagne d'identification biométrique. Tout le processus devrait durer plusieurs mois. Les informations comme le nom et prénoms, l'âge, le sexe, les photos, les empreintes digitales et d'iris, etc. vont être collectées. Une phase pilote a été lancée depuis le 04 octobre 2023 par l'Agence nationale d'identification (ANID), dé-

nommée «Proof of Concept» et destinée à enregistrer pendant 30 jours, au moins 2 000 personnes sur l'étendue du territoire. Ces données serviront à mettre en place une base de données centrale, qui est sécurisée et fiable pour la vérification de l'identité des bénéficiaires des services publics, privés ou sociaux.

La biométrie est constituée de mesures corporelles et de calculs liés aux caractéristiques humaines. Il est connu que l'authentification biométrique est utilisée en informatique comme forme d'identification et de contrôle d'accès, pour identifier les individus et mieux optimiser les services sociaux de base à leur faveur. L'identification biométrique permet par exemple de saisir une donnée biométrique



du citoyen, en prenant une photo de son visage, en enregistrant sa voix, ou en captant l'image de son empreinte digitale, etc. Elle donne une idée très précise du sujet.

L'identification biométrique des personnes contribuera beaucoup à l'amélioration de la protection sociale au Togo qui vient de faire un grand pas vers l'assurance maladie univer-

selle.

La population, estimée à plus de 8 millions d'habitants selon le 5<sup>ème</sup> RGPH, va être mieux répertoriée grâce à e-ID Togo et être touchée par les projets sociaux. Précisons qu'avec l'identification biométrique, le gouvernement entend améliorer l'accès aux services gouvernementaux afin de lutter contre la fraude et la corruption, tout en garantissant l'authenticité de l'identité des citoyens lors de leurs interactions avec les administrations publiques et les institutions financières. De plus, pour les autorités, cette technologie pourrait faciliter la mise en place de mécanismes de transferts sociaux plus efficaces et ciblés, en identifiant plus précisément les bénéficiaires.

**Razak**

## Economie et développement

# Les entreprises de la zone franche togolaise créent des richesses

Créée en 1989 dans le but de mettre en place un cadre favorable aux activités à vocation exportatrice, garantissant les meilleures conditions de compétitivité et simplifier les formalités aux investisseurs, la zone franche togolaise affiche trois décennies plus tard des chiffres encourageants.

Une zone franche peut être définie comme étant une zone géographique d'un pays dans laquelle se trouvent plusieurs avantages fiscaux nécessaires pour l'af-

fluence des investissements nationaux comme étrangers et le développement de l'activité économique. Les entreprises qui s'installent dans la zone franche bénéficient d'un environnement fiscal et réglementaire plus favorable que dans les autres zones du pays. Plusieurs opérateurs économiques y trouvent leur compte.

Ces entreprises créent des milliers d'emplois contribuant ainsi à créer des richesses et réduire le chô-

mage. Les entreprises libanaises opérant dans la zone franche ont réalisé près de 154 milliards de francs CFA d'investissements depuis leur installation selon le ministère de la Promotion de fiscal et l'investissement.

Elles ont par ailleurs créé 8 723 emplois nationaux, selon l'Agence de promotion des investissements et de la zone franche (API-ZF), institution publique en charge des missions liées à l'attraction des investis-

seurs et à la facilitation de leurs activités au Togo, opérationnalisée en août 2016. En décembre 2022, l'API-ZF avait dressé un bilan de ses activités. L'agence a indiqué que plus de 300 agréments ont été délivrés depuis la création du statut fiscal privilégié dans la zone franche.

Les responsables de l'API-ZF ont également mentionné qu'au moins 82 entreprises industrielles ou de services sont opérationnelles

à la date du bilan et qu'en tout, le montant total des investissements est de 400 milliards de francs CFA dans la zone franche.

Si plus de 8 700 emplois ont été créés uniquement par les Libanais comme mentionné ci-dessus, le total des emplois créés par toutes les entreprises de la zone franche s'élevait à 19 000 selon les autorisés, à la date de décembre 2022. La zone franche contri-

**Suite à la p 4**

**WARAA**  
Les Vainqueurs

Siège : Derrière EPP Kélégougan  
Tél : 90-02-52-45  
E-mail : micheltchadja@yahoo.fr  
c/s Casier N° 087. 13 BP152  
LOME-TOGO

**DIRECTEUR DE PUBLICATION**  
Michel Yao TCHADJA  
(alias Ezi Akoma)  
Cel : 90-02-52-45 / 22-32-92-57

**SECRETARE DE REDACTION**  
Pamphile S. NUMENYA

**REDACTION**  
EZI Akoma  
Razak  
Tchaa  
Jack Nukunu

**INFOGRAPHISTE**  
Pamphile S. NUMENYA

**IMPRIMERIE**  
Sans Dieu Rien  
Tirage : 3.000 Exemplaires  
Révisé N° 0471/29/05/13/HAAC

**Annonces et pubs**  
appelez le 90-02-52-45

Retrouvez  
votre Journal  
**WARAA**  
Les Vainqueurs  
chaque jeudi  
dans les kiosques

## Numéros Utiles

CHU Tokoin :	22-21-25-01
CHU Campus :	22-25-77-68
	22-25-47-39
	22-25-78-08
Commissariat Central :	22-21-28-71
Sûreté Nationale :	22-22-21-21
Pompiers :	118 ou 22-21-67-06
Gendarmerie (Secours et assistance)	172 ou 22-22-21-39
Police secours	117

Lacs et le Bas-Mono

# Faure Gnassingbé ordonne une assistance aux sinistrés

Le Président de la République Togolaise, Faure Essozimna Gnassingbé, porte une attention particulière aux populations victimes des effets du changement climatique. Dans cette dynamique, il a ordonné une assistance d'urgence aux personnes issues de 26 localités des communes Lacs 2, Bas-Mono 1 et Bas-Mono 2, soit 4500 victimes des crues du fleuve Mono. Ce geste de générosité a eu lieu le 10 novembre 2023 à Avévé dans la préfecture du Bas-Mono.

Des kits de vivres et non vivres ont été remis aux sinistrés au nom du Président Faure par Madame Sandra Ablamba Johnson, ministre, Secrétaire général de la Présidence de la République en présence du ministre de l'Action sociale, de la protection de la femme et de l'alphabétisation, Adjovi Lolonyo Anakoma-Apedoh, du Ministre de la Sécurité et de la protection civile, Calixte Batossie Madjoulba et son collègue de l'Accès universel aux soins, Jean-Marie



Koffi Ewonoulé Tessi, des représentants des collectivités territoriales ainsi que des autorités traditionnelles et religieuses.

Ce geste humanitaire s'inscrit dans le Programme d'urgence de solidarité aux populations sinistrés et le Programme d'appui aux populations vulnérables (PAPV). « Le Chef de l'Etat, soucieux des conditions de vie et du bien-être des populations a

ordonné la mise en place des mesures d'assistance et de soutien pour le relèvement des ménages affectés par le choc des différents sinistrés qui surviennent dans notre pays. », a fait savoir madame le ministre de l'Action sociale, de la protection de la femme et de l'alphabétisation. Elle a aussi réitéré aux populations la profonde

compassion du Président Faure, tout en les invitant à intégrer dans les habitudes de construction la réalité des risques.

Pour finir, elle a réaffirmé au nom du gouvernement, l'engagement du Président de la République, à renforcer la résilience face aux aléas écologiques et à soutenir les populations vulnérables, particulièrement celles qui ont subi des pertes lors des catastrophes.

Les populations bénéfici-

aires ont pour leur part, été séduites par ce geste de solidarité du Chef de l'Etat qui illustre sa volonté de rester attaché aux valeurs qui fondent l'identité culturelle du pays.

Elles ont exprimé leur reconnaissance au Président Faure dans une ambiance festive. Il faut noter que Faure Gnassingbé pose des actions humanitaires régulièrement en faveur des populations du littoral du fleuve Mono.

WARAA

## Offres d'emplois

### L'OTR met en garde les arnaqueurs

Depuis un certain temps, un appel à candidature relatif au recrutement « d'Agents de surveillance du territoire douanier » circule sur les réseaux sociaux. A travers un communiqué pondu le 14 novembre 2023, l'Office Togolais des Recettes (OTR) informe le public que cet avis n'émane en aucun cas de lui et tient à souligner qu'il n'utilise ni les réseaux sociaux ni des applications de messagerie instantanée pour le recrutement de son personnel. Par contre, toute information officielle de recrutement émanant de l'OTR est publiée sur son site web officiel (www.otr.tg) et à travers les médias traditionnels.

L'Office appelle donc le public à la vigilance et à s'abstenir de partager de telles informations douteuses sur les réseaux sociaux. « L'OTR prendra les mesures nécessaires pour identifier les responsables de ces actes afin de les traduire en justice conformément à la loi en vigueur au Togo. », a martelé le Commissaire Général, Philippe Kokou B. TCHODIE. « Nous restons engagés à assurer la transparence dans nos processus de recrutement et à fournir des informations précises et vérifiables au public. », a-t-il rassuré.

La Rédaction

## HCRRUN

### Des professionnels des médias à l'école du concept des réparations communautaires et collectives

Des professionnels des médias à l'école du concept des réparations communautaires et collectives Mardi 14 novembre dernier, une formation à l'endroit des journalistes sur les réparations communautaires et collectives s'est ouvert à Lomé. Cette série de formation est organisée par le Haut commissariat à la réconciliation et au renforcement de l'unité nationale (HCRRUN). Elle se tient du 14 au 16 novembre 2023. L'objectif est de permettre aux participants d'acquérir une compréhension approfondie du concept en se basant sur la recommandation de l'article 54 de la CVJR, d'être au même niveau d'informations sur les actions déjà réalisées par le HCRRUN sur le volet des réparations communautaires et collectives (ouvrages fédérateurs d'utilité publique qui ont été réalisés avec et au profit des différentes communautés concernées).

« Cette formation doit aider les professionnels des médias à communiquer de manière claire et précise sur les questions liées aux réparations communautaires et



collectives », a indiqué lors des travaux, Mme Yolande Lovi, chargée de communication au HCRRUN.

Les travaux dirigés par l'ancien premier ministre du Togo, M. Koffigoh se sont déroulés autour de trois thématiques à savoir, Généralités sur les fonctions et attributions des professionnels des médias ; Rappel de la mission du HCRRUN et approche méthodologique de mise en œuvre des réparations communautaires et collectives par le HCRRUN et l'importance des réparations communautaires et collectives dans le processus de justice transitionnelle au Togo et les attentes du HCRRUN vis à vis des médias dans la mise

en œuvre de ces réparations. Elles ont été présentées respectueusement par BADIBASSA Babaka rapporteur à la Haute autorité de l'audiovisuel et de la communication (HAAC), Antoinette MBROU, assistante générale du HCRRUN et M. Evalo Wiyao, 1er rapporteur du HCRRUN.

Dans son intervention, le représentant de la HAAC, M. BADIBASSA a posé sa communication sur 3 axes à savoir la légitimité des organes de presse, la crédibilité des informations produites par les journalistes et les types de relation qui doivent exister entre le HCRRUN et les médias. Il a rappelé la mission

des organes de presse qui est définie par le code de la presse. « La crédibilité des organes de presse est en lien avec les relations qu'elle doit avoir avec ses lecteurs. Elles seront bonnes si les journalistes respectent les règles d'éthique et de déontologie (code d'éthique et de déontologie) », a-t-il précisé. « Il a aussi souligné l'épineuse question des Fake News. « Evitons de les prendre comme tels et les reprendre systématiquement. Il faut les creuser davantage », a conseillé l'orateur.

Mme Antoinette MBROU, a pour sa part, rappelé que le programme de réparation est une recommandation de la CVJR, notamment la 54 qui dit : « La CVJR recommande que des réparations communautaires et collectives soient privilégiées dans les cas de conflits intercommunautaires et de déplacement de populations. Ces réparations qui peuvent prendre la forme d'œuvres d'utilité publique ou de projets de développement doivent être distinguées de projets ordinaires de l'Etat ». Ces réparations, lancées officiellement en Novembre 2019, ont pour but de fédérer les composan-

tes des communautés recensées, autour des intérêts communs, de les apaiser et de contribuer in fine à une cicatrisation collective des blessures et des violations dont elles ont été victimes.

Pour Dr Evalo Wiyao, 1er rapporteur du HCRRUN, l'apaisement des victimes est une exigence de la justice transitionnelle. Et c'est une constante pour les autorités togolaises, depuis l'APG de 2006, suivi de la CVJR de 2009 qui avait pour mission de comprendre les violences et proposer les mécanismes d'apaisement des victimes et le HCRRUN dans l'accomplissement de son travail. « M. Koffigoh a rappelé les différentes formes de réparation collectives et communautaires qui existent. Il a fait savoir que le Togo a choisi la justice réparatrice, aussi bien individuelle que collective et communautaire. « Le Togo a choisi de travailler sur les questions de violences politiques et des communications des journalistes doivent être circonscrites dans le cadre de cette justice transitionnelle adoptée par le Togo », a-t-il indiqué.

Cécile S.

Fédération des jeux de commonwealth

**Le Togo fait une entrée remarquable**

C'est désormais chose faite. Le Togo vient d'intégrer officiellement la Fédération des Jeux de Commonwealth (CGF). La résolution 1b au programme de l'Assemblée Générale de la CGF pour intégrer le Togo, conformément à l'article 26 des textes de la Fédération des Jeux de Commonwealth a été votée à l'unanimité par les 72 membres de l'institution.

"Je suis particulièrement heureux d'être ici aujourd'hui au nom de mon pays Togo qui rejoint aujourd'hui les Jeux du Commonwealth Fédération (CGF) ; Je tiens à exprimer ma sincère gratitude à Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République



du Togo pour la mesure prise sous sa direction alors que le Togo a rejoint le Commonwealth des Nations lors du sommet de Kigali en Rwanda le 25 juin 2022 .

Cela nous permettra d'engager plus tard des discussions avec les CGF", a déclaré Deladem Akpaki, président du CNO-TOGO, à la tribune de cette Assemblée Générale, suite à l'admission officielle du Togo.

Merci à vous tous d'avoir accepté notre candidature pour rejoindre le CGF ; En tant que membre

nouvellement admis d'un groupe mondial aussi diversifié famille des Jeux du Commonwealth, je voudrais réitérer l'intégralité de l'engagement du CNO-TOGO non seulement à respecter le CGF constitution mais aussi de promouvoir et de partager les valeurs fondamentales de la CGF Humanité - Egalité - Destin au Togo et partout dans le monde ; je n'en doute pas", a-t-il ajouté.

Que d'émotions à

**AFIS 2023**

**«...Si nous voulons saisir pleinement les opportunités du continent africain, nous devons rectifier ce prisme négatif,...» dicit Faure Gnassingbé**

Faure Gnassingbé a ouvert hier mercredi, la 3ème édition de l'Africa Financial Industry Summit (AFIS 2023), le Sommet d'Industrie financière en Afrique. Cette année et pour la deuxième fois consécutive AFIS est organisé à Lomé sous l'égide du Togo auquel sont associés IFC (International Finance Corporation) et Jeune Afrique. AFIS 2023 fait la part belle à des défis et des opportunités. Le thème de cette édition incarne ces nouvelles symboliques.

Comme le reste du monde, l'Afrique reste confrontée à un environnement économique marqué entre autres par une crise mondiale du crédit, des taux d'intérêt qui sont historiquement élevés et un ralentissement des financements internationaux, les effets persistants de la Covid-19, les conflits en Europe, l'inflation galopante et l'impact croissant du changement climatique. Tous ces exemples ont de graves répercus-



sions sur l'économie du continent. Face à ces défis, les pays veulent tout mettre en œuvre pour favoriser une croissance économique durable, inclusive et verte. Le secteur financier joue un rôle essentiel dans le déploiement de ce modèle. AFIS 2023 posera le débat pendant ces deux jours à Lomé.

Dans son discours, le Chef de l'Etat togolais, Faure Gnassingbé s'est réjoui du fait que la coopération africaine constitue aujourd'hui un fil rouge d'AFIS 2023 abordant des thématiques aussi variées. «Nous ne pouvons reprendre le contrôle du récit africain sans une action concertée. Je considère qu'il est crucial pour l'Afrique de regagner collectivement la maîtrise de son narratif. C'est dans cette perspective

la tribune de la Fédération des Jeux de Commonwealth où le drapeau togolais flotte officiellement, ouvrant ainsi une nouvelle phase de promotion et de développement des sports et de l'olympisme sous le leadership du Président de la République, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE.

**Sourine recton de la Communication et des Médias CNO-TOGO).**

**Economie et développement  
Les entreprises de la zone franche togolaise créent des richesses**

Suite de la p 2

bue donc à rendre l'économie togolaise émergente. On estime à 5,1 milliards USD le chiffre d'affaires réalisé par

nouveau code des investissements, l'opérationnalisation complète de l'API-ZF, et la Plateforme Indus-



les entreprises togolaises en 2018. Le pourcentage de taux de croissance des Investissements directs étrangers (IDE) 2020 par rapport à l'année 2019 était de 85 %. Par ailleurs, 1,2 milliard USD d'investissements privés ont été faits en 2020. Avec le

trielle d'Adetikopé (PIA), le Togo espère booster davantage les performances de sa zone franche et la promotion des affaires en général sur son territoire national.

XXXXXXX

Digitalisation des services publics

# La justice togolaise plus proche des populations à l'ère du numérique

Dans le souci de faire valoir pleinement son potentiel de croissance dans le secteur du numérique, être un hub logistique et un centre d'affaires de premier ordre en Afrique, assurer une plus grande inclusion sociale aux populations, l'Etat togolais exécute une stratégie de transformation numérique dénommée « Togo Digital 2025 ».

De nos jours, aucun secteur d'activité ne peut se passer du numérique s'il veut se développer et offrir des services efficaces et durables aux populations. La justice est l'un des secteurs touchés par les réformes progressistes destinées à faciliter la cohésion sociale. La liste des changements apportés ces dernières années est longue.

L'informatisation de la demande du casier judiciaire fait partie des nouveautés. Depuis le mois d'août 2021, pour avoir son casier judiciaire, il suffit de



se rendre à l'adresse <https://casierjudiciaire.gouv.tg> pour faire la demande en ligne. Le délai de traitement du dossier et de délivrance du document est donc raccourci, finies toutes les difficultés.

En février 2023, 350 000 bulletins de casier judiciaire avaient été délivrés grâce à la digitalisation de la demande. Avant la me-

sure, la moyenne annuelle de délivrance du papier était de 50 000 bulletins. Le montant à payer avec la digitalisation de la demande est de 500 francs CFA et le délai pour obtenir le document ne dépasse pas généralement 3 jours. La demande de duplicata du certificat de nationalité peut aussi être faite en ligne, sur le portail national des servi-

ces publics digitalisés. C'est un précieux sésame indispensable dans plusieurs démarches universitaires et professionnelles.

Toujours dans le domaine de la justice, les établissements judiciaires, les maisons de justice règlent les petits litiges à travers la médiation et la conciliation. Depuis 2018, elles participent à l'ambition de l'Etat de bâtir un pays de paix. En 2020, ces maisons ont enregistré 1 348 saisines. Durant le premier semestre de 2021, ce sont 1 209 saisines effectuées avec 92,7% de taux de réussite.

Par ailleurs, on note l'amélioration de la qualité du service judiciaire, la réduction des coûts et du délai de traitement des affaires. Le tribunal de commerce permet aujourd'hui de consulter

les dossiers en cours ou clôturés, et toutes les statistiques. La plateforme Syscom facilite l'accès à des services de dépôt en ligne des documents, de notification électronique des décisions. Toujours au tribunal de commerce de Lomé, les audiences peuvent désormais se tenir en ligne grâce à la dématérialisation non-stop.

La mise à jour du système de gestion électronique des dossiers au Tribunal de Commerce de Lomé et son extension aux chambres commerciales de la Cour d'appel de Lomé témoignent l'engagement des pouvoirs publics à renforcer la transparence et surtout la célérité dans le traitement des contentieux commerciaux.

**La Rédaction**

## Affaire de vol présumé de 400 millions FCFA

# Deux journalistes jetés en prison

Convoqués lundi dernier à la Brigade de Recherches et d'Investigation (BRI) pour leurs publications sur l'affaire des 400 millions FCFA qui seraient volés au domicile du ministre Adedze, les journalistes Loïc Lawson et Anani Sossou ont passé leur première nuit en prison mardi soir. Cette affaire qui alimente les débats ces derniers temps, sur les réseaux sociaux, est partie d'un tweet (X) du journaliste Loïc Lawson, annon-

çant le vol d'une somme de 400 millions FCFA à Kovié, au domicile du ministre d'Etat, Kodjo Adedze, ministre de l'Urbanisme et de l'habitat. La même informa-

tion a été, quelques heures plus tard, publiée par le journaliste Anani Sossou, sur sa page Facebook. Bien que les deux soient revenus sur le montant du vol avant de répondre à la convocation de la BRI, cela n'a malheureusement pas suffi à empêcher leur garde à vue.

Contre toute attente, ils sont accusés de diffamation, d'atteinte à l'honneur du ministre et d'incitation à la révolte. Rappelons que le ministre Adedze et son



collègue Puis Agbetomey avaient fait jeter en prison les journalistes Ferdinand Ayité et Feu Joel Egah pour des faits similaires.

## Université de Kara

# La pollution marine au centre d'une formation régionale

Un programme régional de formation sur la pollution marine et biogéochimie en milieux côtiers réunit depuis le lundi 13 novembre 2023 à Kara, des jeunes chercheurs, enseignants-chercheurs, techniciens, post-doctorants, doctorants et mastérants, venus notamment du Bénin, de la Côte-d'Ivoire, du Ghana, du Nigeria, du Kenya et du Togo. C'est une initiative de l'Université de Kara à travers la Faculté des Sciences et Techniques (FAST).

Le projet est soutenu par l'organisation mondiale sur les observations océaniques POGO. La formation vise à permettre à ces jeunes de mieux appréhender les contours de la question majeure préoccupante de la pollution marine. « La pollution marine est causée par les activités humaines, notamment le rejet des eaux usées et les microplastiques collectés par les systèmes fluvio-lagunaires ayant un impact sur la qualité de l'eau, mais aussi sur les écosystèmes marins et par ricochet un effet négatif sur la santé de l'homme. La biogéochimie n'est qu'une



conséquence de la pollution marine » a expliqué Dr Panassa Essowè, coordonnateur du programme régional de formation.

Au programme de cette formation, des sessions théoriques et pratiques, puis une sortie de terrain à Lomé pour toucher du doigt la pollution marine sur la plage et les aspects de biogéochimie au niveau de la mer. La cérémonie d'ouverture de cette formation a été présidée par le secrétaire général de l'Université de Kara, Assoté Egbau, représentant le pré-

sident de l'institution. M. Assoté a salué l'initiative qui est en lien avec la problématique de la préservation des écosystèmes et la lutte contre la pollution, des questions prises en compte dans la feuille de route gouvernementale Togo 2025.

Il a exhorté les participants à saisir cette opportunité pour acquérir des connaissances approfondies des processus biogéochimiques qui régissent nos milieux côtiers. La formation prend fin le 25 novembre prochain.

**Razak**

**Cadre d'échanges et de partage**

**Togocom a célébré la journée du partenaire**

Le leader de la téléphonie au Togo, Togocom, a organisé une journée en l'honneur de ses différents partenaires avec lesquels il interagit dans la fourniture et les échanges de biens et services multiformes. C'était le 11 novembre 2023.

L'objectif était de créer un cadre d'échanges et de partage avec ses prestataires, les remercier pour leur collaboration et surtout récompenser les plus per-



formants. «C'est important de leur dédier une journée pour leur exprimer notre reconnais-

sance et le plaisir que nous avons à travailler avec eux », à indiqué Pierre-Antoine LEGAGNEUR, DG TOGOCOM.

Cette célébration a été marquée par les échanges sur le respect des procédures, la signature du tableau d'or par les partenaires, et la remise de distinction. Les 10 meilleurs notamment 7 locaux et 03 étrangers ont été distingués sur des critères sélectifs de qualité-prix-garantie-déla de livraison. « Merci à TOGOCOM pour la reconnaissance. Avec ce prix nous allons essayer à l'avenir d'être toujours performant et exemplaire », Gérard Pakedou, l'un des part-

naires lauréats. « Nous ne pouvons que prier pour que cette initiative continue le plus longtemps possible, afin de servir le peuple togolais de la meilleure des façons. », a ajouté Lassina SANOGO, un autre partenaire lauréat.

Togocom compte pérenniser cette journée pour bâtir autour de lui, un partenariat de haut niveau, dans le respect mutuel, l'intégrité, et le partage d'information. Des innovations relatives à la digitalisation et la centralisation des contrats, la Signature électronique sont en vue pour la prochaine édition.

J. N.

**Débats contradictoires sur les sujets de l'heure**

**Les acteurs politiques assoiffent le peuple**

Depuis plus de 10 ans, le peuple togolais est sevré des débats contradictoires entre les acteurs politiques notamment pouvoir et opposition.

Les sujets de l'heure sont brûlants. Il s'agit notamment des sujets comme la cherté de la vie, le terrorisme, la pression des institutions internationales pour contraindre les autorités togolaises à accorder plus de libertés aux LGBT, les coups d'Etat et leurs implications dans la sous-région. Sur tous ces sujets, le peuple attend vainement des interventions contradictoires pouvant favoriser des approches de solutions pour le bonheur des populations. Sur les chaînes de télé et de radios, les professionnels des médias leur ont ravi la vedette.

**La peur de se faire démolir**

Les leaders politiques ont-ils la liberté de s'exprimer ? Les médias leur ac-

cordent-ils la chance de s'exprimer ? Telles sont les inquiétudes. Il faut quand-même noter que la liberté d'expression est acquise dans notre pays. Nous ne sommes plus à l'époque où il était difficile d'exprimer un point de vue contraire à la pensée unique.

Le vrai problème est que les leaders politiques ont peur de se faire démolir dans des débats contradictoires. En effet, plusieurs acteurs de l'opposition acceptent répondre aux invitations des journalistes quand ils savent qu'ils n'y a pas sur le même plateau un acteur du parti au pouvoir. C'est donc par médias interposés qu'ils se lancent des pics et se répondent. Quand on annonce à un invité de l'opposition qu'il y aura sur le même plateau un autre invité venant de la mouvance présidentielle, soit il décline l'invitation, soit il attend la dernière minute pour avancer une excuse

sans fondement pour justifier son absence.

**Le débat contradictoire, une nécessité**

Il est très important que les acteurs politiques d'un pays se prononcent sur la gestion de la cité. Les médias constituent alors des plateformes qui doivent réunir ces différents acteurs sur les mêmes plateaux. Le peuple a besoin de faire une lecture plus objective de l'actualité en suivant ses leaders politiques.

D'ailleurs, ce sont ces débats qui permettent à ses différents acteurs d'avoir plus de popularité et plus de membres en fonction de leurs analyses qui impactent les populations. S'ils ont de bonnes visions pour le pays, ils ne doivent pas avoir peur d'affronter leurs adversaires politiques sur un même plateau.

La Rédaction

**PHARMACIES DE GARDE**  
**13 Novembre 2023 au 20 Novembre 2023**

PHARMACIE JEANNE D'ARC	90 86 40 51	Près de Maroix-Renaud-Star
PHARMACIE ETOILES	96 27 05 05	10 Av. Nouvelle Marche
PHARMACIE DES APÔTRES	70 45 38 05	49 Boulevard Miboutou Sese Seko, Akodisséwa, Face Elocodran
PHARMACIE CHATEAU D'EAU	96 80 08 88	Près Château d'eau de BE
PHARMACIE ADJOLOLO	97 93 86 59	1319, Rue de la charité roche du CMS de Nyekonakope
PHARMACIE HORTAL	22 20 08 08	Face Hôpital CHU-Tokoin
PHARMACIE BON SECOURS	70 45 76 74	Rue du Grand Collège du Plateau - Caesablanca
PHARMACIE LIBERATION	22 22 25 25	Avenue Libération Prolongée
PHARMACIE ISIS	70 44 83 87	Avenue Jean Paul 11 rés des rails NUKAFU Gal,
PHARMACIE YEMBLA	90 88 96 72	258, Av. Akéi face à la Résidence
PHARMACIE CITRUS	70 44 59 24	Attié ou Carrefour DJA, Grand Contournement
PHARMACIE FRATERNITE	22 26 81 55	Hédzranawé près de la Clinique St Joseph
PHARMACIE BAH	90 55 79 59	Bd mo, Face EPP Hédzranawé
PHARMACIE APOTHEKA	70 44 33 33	Face siège Fédération Togolaise de Football, route de Kégué
PHARMACIE MISERICORDE	96 80 09 45	BE-KPOTI à 300m de NISSAN, Acôté de la Station MRS
PHARMACIE LE PROGRES	70 45 86 55	Grd contournement, face EPP, Universelle, non loin de la Gendarmerie d'ADADZI-Kpata
PHARMACIE ELI-BERACA	99 91 13 42	Route d'Adidogomé, Immeuble SIKOVIC face bureau de poste
PHARMACIE LA REFERENCE	96 80 09 96	Route de Kpalimé, Adidogomé Assiyéyé, à côté du bar Média
PHARMACIE BONTE	96 80 09 00	Route de SEGBE, Wlonyomé-Adidogomé en face de la station Sand
PHARMACIE AZUR	90 49 44 56	Apédiké-Gboramé, rte d'Atigangomé, Carrefour Obéna, près de l'église Pentécôte
PHARMACIE JAHNAP	96 80 09 29	A côté de l'EPP Gakli, Djidjé-Gakli, immeuble Favo
PHARMACIE CONFIANTE	91 01 33 38	Face GTA
PHARMACIE LUMIERE	70 43 15 49	AGBALEPEDOGAN - Lossosime près du Rond Point de l'OGF
PHARMACIE GROUPE C	99 98 20 87	Agbalépédogan face Clinique la Victoire non loin de l'EPP Groupe C
PHARMACIE ORCHIDES	99 01 03 74	AGOE-TELESSOU, LEO 2000
PHARMACIE SOLIDARITE	96 80 09 76	Rue Avédji Limousine, Près de l'UTB Totssi BP: 8919 Lomé - TOGO
PHARMACIE DE LA VICTOIRE	70 45 74 92	Avédji Wlissomé, voie douane Adidogomé-carrefour Limousine (Après les rails)
PHARMACIE ARC-EN-CIEL	70 42 50 00	Aggè-Tléssou, à 50m du Carrefour Margot
PHARMACIE APOU ANTOINE	70 41 36 12	Boulevard Lycée Aggè-Assiyéyé Face TOTAL Mnamadou II
PHARMACIE SHALOM	70 49 96 510	Aggè-Cacavéli, non loin de BKS. Sur la route Aggè-Adidogomé
PHARMACIE AGOE-NYIVE	91 61 02 62	A côté de l'Eglise Catholique d'Aggè-Nyive
PHARMACIE ELBAMUSSI	92 34 06 80	Adékikopé, Médina, Nationale ND 1, avant PIA (Plateforme Industrielle)
PHARMACIE LE ROCHER	92 30 06 56	Aggè zongo, sur la route national NOI, près du terrain de jeu de golf
PHARMACIE ZONGO	70 49 96 55	Togblékopé carrefour Hermann entre Crabank et la station Sand Togblékopé
PHARMACIE LAMAIN DE DIEU	93 40 21 21	AGOE ASSIYÉYE non loin de l'église des Assemblées de Dieu (Temple Gaillée)
PHARMACIE ALTA	70 08 46 46	AGOE Anronki Route Mission Tové en face du Centre Culturel Loyola
PHARMACIE DIVINA GRACIA	93 83 91 00	Quartier Aggè-Fiovi, Rond point Codi Catch (ancien carrefour Batana-Bafana)
PHARMACIE ESPACE VIE	99 85 89 07	Aggè Logopé, face bar Plaisir 2003
PHARMACIE ZOSSIME	70 46 26 64	AGOE - Zossimé, près du marché
PHARMACIE ST PHILIPPE	90 67 33 24	SANQUERA, Rte Lomé - Kpalimé près de la Station service O'NDO
PHARMACIE EVA	92 16 32 32	SANQUERA, Kilomé, Non loin du T-OIL
PHARMACIE A DIEU LA GLOIRE	93 26 36 00	Marché de Léghassito, à côté de la Poste, sur le grand contournement
PHARMACIE BAGUIDA	70 42 47 77	Face CMS de Baguida
PHARMACIE AVEPOZO	93 01 73 51	AVEPOZO Be Kome à côté de la place publique 04 BP: 363 Lomé - Togo
PHARMACIE L'APATIENCE	70 05 23 39	A 300 mètres du CMS Ayokitéfé)

**SAVOIR**



**NEWS**

**La Première Agence de Presse Privée au Togo**

**[www.savoirnews.net](http://www.savoirnews.net)**

**L'INFO en continu 24H/24**

**Tél (228) 90 04 19 64 / 91 45 34 50 / 99 35 29 23**

**E-mails : [savoir.news@yahoo.fr](mailto:savoir.news@yahoo.fr) / [info@savoirnews.net](mailto:info@savoirnews.net)**

# Augmentation de la capacité en fourniture internet **TOGOCOM et CSQUARED WOEZON S.A. signent un contrat stratégique**

Le Directeur Général de TOGOCOM, Pierre Antoine LEGAGNEUR et le Directeur Général de CSQUARED GROUPE, Lanre KOLADE ont signé un contrat de partenariat. Ce contrat signé cette semaine vise à renforcer la disponibilité de la bande passante au TOGO.

CSQUARED WOEZON S.A est une société de technologie spécialisée dans les infrastructures numériques. Grâce au contrat qu'elle a signé, elle va fournir une bande passante internationale IP transit, à travers le nouveau câble sous-marin EQUIANO à l'opérateur leader des télécommunications au TOGO. Cette ressource d'une capacité de 30 Gbps, porte à trois, le nombre de sources d'approvisionnement

en bande passante de TOGOCOM via les câbles sous-marins, pour une capacité totale de 130 Gbps. Il faut souligner que EQUIANO, est le premier câble sous-marin à intégrer une commutation optique, donnant une plus grande flexibilité, pour ajouter et réaffecter de la capacité à différents emplacements selon les besoins. Ce câble crée une bande passante 20 fois supérieure à celle de tout autre câble existant en Afrique de l'Ouest.

Plusieurs investissements ont été consentis par TOGOCOM ces dernières années pour augmenter ses capacités en bande passante. « En tant qu'opérateur global, nous sommes constamment engagés à fournir des services de qualité à tous, pour

maintenir notre position de leader et répondre efficacement aux défis de la digitalisation. », a indiqué Pierre Antoine LEGAGNEUR. Ce nouveau partenariat, qui est en droite ligne avec sa politique de sécurisation et de diversification de ses ressources, vient augmenter ses capacités en fourniture internet pour faire face aux besoins de plus en plus croissants de la population, des acteurs de l'économie numérique et des partenaires de la communication électronique.

Pour Lanre KOLADE, l'inclusion et la transformation digitale ont pour pilier principal le développement des autoroutes numériques. « En signant ce droit d'utilisation irrévocable (IRU), TOGOCOM et CSQUARED



WOEZON S.A. entendent concrétiser la dynamique d'une coopération étroite en vue d'un développement résilient de l'écosystème numérique togolais. Nous générons ainsi

un impact positif sur les populations et nous inscrivons donc dans l'agenda de digitalisation porté par les autorités togolaises. », a-t-il soutenu.

WARAA

## Opérationnalisation de l'AMU

### Le ministre Koffi Ewonoulé TESSI veille au respect de l'agenda gouvernemental

Le Ministre de l'Accès Universel aux Soins, Jean-Marie Koffi Ewonoulé TESSI a effectué une visite au siège de l'Institut National d'Assurance Maladie (INAM) le jeudi 09 novembre 2023. Il ya échangé avec le Directeur Général de l'INAM, Myriam DOSSOU-d'ALMEIDA et ses

et organes qui relèvent de son ministère. Il a voulu par cette visite, rencontrer le personnel de l'INAM pour s'enquérir de ses conditions de travail et surtout lui apporter ses encouragements. Dans son message, le ministre, a insisté sur la place de choix accordée par le Chef de l'Etat à l'assu-

couragé et motivé ses équipes. Elle a exprimé la disponibilité de son personnel à œuvrer sous sa conduite pour l'atteinte des objectifs fixés par le gouvernement

dans la mise en œuvre de la couverture maladie universelle. Il faut rappeler que l'ambitieux projet social d'AMU mis en place par le gouvernement togolais

va à offrir une meilleure couverture sanitaire à toutes les couches de la population.

WARAA



proches collaborateurs sur les actions en cours en vue de l'opérationnalisation de l'Assurance Maladie Universelle (AMU). Il a aussi invité le personnel de l'INAM à mettre tout en œuvre pour l'effectivité de l'AMU au 1<sup>er</sup> janvier 2024, tel que prévu dans l'agenda du gouvernement.

La visite du ministre de l'accès universel aux soins se situe dans le cadre d'une tournée de prise de contact avec les directions

maladie universelle dans sa politique de développement social. Il a rassuré le personnel de l'INAM, de sa disponibilité à lui apporter son soutien pour offrir un service de qualité aux populations bénéficiaires de l'assurance maladie.

Le Directeur Général de l'INAM, Mme Myriam DOSSOU-d'ALMEIDA, s'est honoré de la visite du Ministre de Tutelle venu en-

PROGRAMME 20 <sup>È</sup> ANNIVERSAIRE NOVEMBRE 2023-MARS 2024			
DATE ET LIEU	ACTIVITÉS	ACTEURS	PARTICIPANTS
Mosquée d'Agou 17 Novembre 2023	Prière musulmane	Imams	Direction ESTAC Étudiants
19 Novembre 2023 Paroisse Bon Pasteur Agou	Messe Catholique	Curés	Direction ESTAC Étudiants
27 Novembre 2023 ESTAC	Conférence Inaugurale Thème : Les femmes dans le monde des médias	Dr Namon Enseignante- Chercheuse à l'UJ	Direction ESTAC Étudiants Invités
02 Décembre 2023 Radio Lomé	Emission Carte sur table	Directeur ESTAC	
9 Décembre 2023 TVT	Emission Petits Jeunes/Libala	Étudiants des 2 <sup>e</sup> et 3 <sup>e</sup> années	
9 Décembre 2023 Radio Lomé	Emission Fréquence Jeunes	Étudiants des 2 <sup>e</sup> et 3 <sup>e</sup> années	
15 Décembre 2023 ESTAC	Conférence Thème : Formation et urgence du genre dans les médias au Togo	Mme AKAKPO Claudine Journaliste et consultante médias	Étudiants Invités
22 Décembre 2023 ESTAC	Conférence Thème : Les médias à l'ère du numérique	M. Nori Tadegnon Webmaster	Étudiants Invités
22 Mars 2024 Une place des fêtes	Soirée anniversaire • Visite exposition • Témoignages des étudiants, anciens et nouveaux • Fête de compétition de culture générale • Intervention du DG • Chœurs • Sketches • Dan	Étudiants et personnel de l'ESTAC	Étudiants Invités

# Forfait internet expiré, mégas lé kèdèèè...

Récupère gratuitement les mégas expirés  
en renouvelant ton forfait.

**\*909\*2#**

Forfaits internet  
avec délais gratuits

Prix	Volume	Validité	Délais gratuits
600F	400Mo	3 Jours	+1 jour
1000F	1Go	7 Jours	+3 jours
1500F	1,6Go	7 Jours	
3000F	3Go	30 Jours	+5 jours
5000F	6Go	30 Jours	
10000F	20Go	30 Jours	
15000F	60Go	30 Jours	
25000F	110Go	30 Jours	

Service gratuit de la Waraa. Expire après 30 jours de non utilisation.  
Régulé par l'ARCEP (AR).  
Volume utilisable jusqu'à 13 ans.  
Consultez nos sites : 909\*2#

logocom.tg

Avancer. Pour vous. Pour tous.



## Citoyens togolais,

Conducteurs de poids lourds,

Les infrastructures routières sont un patrimoine commun que nous  
avons le devoir de protéger.

Les camions en surcharge détruisent précocement les routes.  
Eviter les chargements hors norme, c'est garantir la longévité de la  
route, c'est préserver le bon état du réseau routier et de votre engin  
; c'est aussi, renforcer la sécurité des biens et des personnes.

**Ensemble, combattons le phénomène de la  
surcharge sur nos routes.**

Message de la Société Autonome de Financement  
de l'Entretien Routier (SAFER)